

ÉDITORIAL

Encourager de nouvelles formes d'habitat pour les personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer, une nécessité

Si les travaux et rapports sur l'habitat n'ont jamais été aussi nombreux, ils ont tous pour cadre la perte d'autonomie en général, alors même que cette dernière revêt des réalités bien différentes. Encore une fois, les besoins et attentes des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer ont été oubliés de ces réflexions qui ne peuvent pas – et ne doivent plus – être envisagées sous le seul angle de la perte d'autonomie. Les personnes malades doivent avoir d'autres choix que le maintien à domicile ou l'entrée dans un EHPAD de plus en plus médicalisé pour y finir leurs jours. La transition démographique nous oblige à développer de nouvelles solutions d'habitat.

[Lire la suite](#)

À LA UNE

Accessibilité géographique aux structures médico-sociales : de fortes disparités géographiques

Pour la première fois, la DREES (direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques) publie des indicateurs « d'accessibilité potentielle localisée » pour appréhender l'adéquation entre l'offre médico-sociale et les besoins d'accompagnement des personnes âgées à l'échelle communale et dans les territoires environnants. Pour les établissements d'hébergement, l'offre est plus accessible en Bretagne, Pays de la Loire, Bourgogne et sud de l'Auvergne. Plus de 85 % de la population âgée de 60 ans ou plus se situe à moins de 15 minutes d'un établissement d'hébergement pour personnes âgées.

[Lire la suite](#)

RECHERCHE À 360°

DÉTERMINANTS

Un rythme cardiaque rapide au repos augmente le risque de maladie d'Alzheimer

Avoir le cœur qui bat au repos à plus de 80 battements par minute est associé à un risque de maladie d'Alzheimer accru de 55 % et à un déclin cognitif accéléré. Ce risque est indépendant des facteurs de risque vasculaires ou des maladies cardiovasculaires sous-jacentes.

[Lire la suite](#)

DIAGNOSTIC

Un diagnostic préclinique n'évite pas la stigmatisation

Les symptômes et le pronostic de la maladie d'Alzheimer contribuent aux réactions négatives du grand public envers les personnes malades et leurs familles. Mais que se passerait-il si, grâce aux biomarqueurs, le diagnostic était posé avant l'apparition des troubles cognitifs et si un traitement pouvant modifier le cours de la maladie était disponible ? L'équipe de Jason Karlawish, du centre mémoire de l'Université de Pennsylvanie à Philadelphie (Etats-Unis), a testé ces hypothèses auprès de 1 817 personnes dans un essai randomisé.

[Lire la suite](#)

Un autotest pour détecter plus tôt le déclin cognitif

Un autotest (SAGE-Self-Administered Gerocognitive Examination) permet de détecter la conversion du déficit cognitif léger au moins 6 mois plus tôt que le test MMSE (mini-mental state examination). C'est ce que montre une étude menée par Douglas Scharre, du département de neurologie de l'Université d'État de l'Ohio (Etats-Unis), sur une cohorte de 424 personnes. Le score SAGE décline de 1,91 points par an chez les personnes passant du stade du déficit cognitif léger vers une maladie d'Alzheimer, contre 1,68 points par an pour le score MMSE (p<0,0001).

[Lire la suite](#)

PRÉVENTION

Vaccins grippe et DTCQ : protecteurs contre la maladie d'Alzheimer

La vaccination contre la grippe est associée à une réduction du risque de maladie d'Alzheimer de 31 % à 33 %. La vaccination DTCQ (diphthérie, tétanos, coqueluche), quant à elle, est associée à une réduction du risque de maladie d'Alzheimer de 46 à 53 %. C'est ce que montrent deux études, l'une italienne, menée par Nicola Veronese, du département de médecine interne de l'Université de Palerme, dans une méta-analyse portant sur 292 157 personnes âgées en moyenne de 75,5 ans, et l'autre américaine, menée par Jeffrey Scherrer, du centre médical des Anciens combattants à Columbia (Missouri) sur 2 cohortes de 104 725 et 174 053 personnes âgées de 65 ans et plus.

[Lire la suite](#)

INTERVENTIONS NON MÉDICAMENTEUSES

Faire de la musique avec les supports numériques

Becky Downson, de l'Institut de santé mentale de l'Université de Nottingham, et une vingtaine de porteurs de projet, proposent, à l'intention des musiciens, des professionnels de l'accompagnement et des chercheurs, une synthèse de 50 initiatives britanniques ayant utilisé de la musique en ligne pour des activités de lien social et de stimulation cognitive de personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer durant la pandémie, en particulier le chant à distance.

[Lire la suite](#)

MÉDICAMENT

L'AMM de l'aducanumab refusée par l'Agence européenne du médicament

L'Agence européenne du médicament a refusé la demande d'autorisation de mise (AMM) sur le marché de l'aducanumab (ADUHELM) du laboratoire Biogen. Elle estime que les avantages de la molécule ne l'emportent pas sur ses risques. Bien que l'ADUHELM réduise les dépôts de protéine bêta-amyloïde dans le cerveau, le lien entre cet effet et l'amélioration clinique n'a pas été établi. Les résultats des principales études sont contradictoires et n'ont pas montré que l'ADUHELM était efficace pour traiter les personnes au stade précoce de la maladie d'Alzheimer.

[Lire la suite](#)

Le Viagra pour prévenir la maladie d'Alzheimer ?

L'usage de *silénafil* (Viagra) est associé à la réduction de 69 % du risque de maladie d'Alzheimer (p<10-8). Sur des neurones en culture, le *silénafil* augmente la croissance des neurites (prolongement cellulaire du neurone) et diminue l'expression de la protéine tau phosphorylée, l'un des marqueurs de la maladie d'Alzheimer. C'est ce que montre une étude coordonnée par Feixiong Cheng, de l'Institut de médecine génomique de la Clinique de Cleveland (Ohio, Etats-Unis).

[Lire la suite](#)

DROITS DES PERSONNES MALADES

JURIDIQUE

Australie : le risque de maladie d'Alzheimer chez les administrateurs de portefeuilles d'actifs en gestion directe est un enjeu juridique et financier majeur

En Australie, les fonds d'investissement privés auto-gérés dits *self-managed super funds* (SMSF) permettent à des épargnants de choisir eux-mêmes leur portefeuille d'actifs et leur assurance. Ces fonds sont gérés par un maximum de 6 membres, administrateurs fiduciaires, qui en sont personnellement responsables.

[Lire la suite](#)

ACTEURS DE L'ÉCOSYSTÈME ALZHEIMER

PERSONNES MALADES ET AIDANTS

Répit : 17 fiches-repères pour les aidants

Besoin d'informations et de ressources, de relais ou de soutien à domicile, la nuit ou à l'extérieur du domicile, besoin d'échanger et de partager, besoin de vacances : un groupe de travail piloté par la direction générale de la cohésion sociale (DGCS) publie un guide pour présenter quelques formes de répit existantes, qu'il s'agisse de dispositifs nationaux ou d'initiatives locales exemplaires.

[Lire la suite](#)

AIDANTS

Baluchonnage : les enseignements de l'expérimentation

L'association Baluchon France accompagne 14 des 40 structures sélectionnées pour participer à l'expérimentation de répit de longue durée à domicile en France. 75 % des 129 baluchonnages effectués par les 14 structures ont eu lieu en 2021. 41 baluchonneurs sur les 70 formés par l'association ont réalisé une à 16 prestations, pour une durée comprise entre 3 et 6 jours dans 77 % des cas. En tout, les aidants ont bénéficié de 548 jours de suppléance à domicile. 43 % des personnes aidées étaient atteintes de maladie d'Alzheimer ou d'une maladie apparentée, 13 % d'autisme ou autre trouble envahissant du développement.

[Lire la suite](#)

PROFESSIONNELS

Hospitalisation à domicile : des mesures pour renforcer les liens avec les EHPAD

La feuille de route stratégique 2021-2026 de l'hospitalisation à domicile (HAD) encourage le recours à ce dispositif en EHPAD via différentes voies, comme la participation à l'astreinte d'infirmier de nuit ou le déploiement d'offres de soins particulières. Encore insuffisamment connue des prescripteurs et du grand public, à la frontière entre les secteurs ambulatoires et hospitaliers, l'HAD est en lien avec l'ensemble des acteurs de l'offre de soin sur son territoire d'intervention. Son rôle d'aval des services hospitaliers et de recours vis-à-vis de l'offre de soins en ville doit se renforcer.

[Lire la suite](#)

POLITIQUE

Une forte disparité départementale pour les forfaits dépendance alloués aux EHPAD

Les présidents des conseils départementaux fixent chaque année, par arrêté, une valeur appelée « point GIR (groupe iso-ressources) départemental » qui sert de référence pour le calcul des forfaits globaux dépendance des EHPAD. Pour la première fois, la CNSA (Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie), publie une cartographie de ces données.

[Lire la suite](#)

Les 4 dernières thématiques de la feuille de route pour les maladies neurodégénératives

Olivier Véran, ministre des Solidarités et de la Santé, a commandé en juin 2021 à la mission maladies neurodégénératives (MND), une feuille de route enrichie pour 2022-2024, qui doit être finalisée en février 2022. Sept thématiques ont été retenues pour améliorer le dépistage, le diagnostic et la prise en charge des personnes malades. Les trois premières thématiques portaient sur la maladie d'Alzheimer, la maladie de Parkinson et de la sclérose en plaques.

[Lire la suite](#)

Préfiguration de la feuille de route pour les EHPAD : une médicalisation renforcée pour la grande dépendance

Brigitte Bourguignon, ministre déléguée à l'Autonomie, a annoncé la publication prochaine de la feuille de route ministérielle visant à une plus grande médicalisation des EHPAD. Cette feuille de route a pour objectif de définir la vision stratégique concernant les EHPAD et de donner une visibilité aux acteurs du secteur sur les chantiers des prochains mois. Elle s'appuiera en particulier sur les recommandations du rapport de mission sur les profils de soins en USLD et EHPAD remis le 5 juillet 2021 par Claude Jeandel et Olivier Guérin.

[Lire la suite](#)

Les assureurs et les mutuelles veulent créer une couverture dépendance par répartition

D'après un sondage *OpinionWay* réalisé en juillet dernier, près d'un Français sur cinq (19 %) ne sait pas comment financer sa dépendance s'il est confronté à cette situation, alors qu'un Français sur deux pense recourir à ses revenus courants ou son épargne pour y faire face. Ce problème va s'accroître avec le vieillissement de la population. Pour y répondre, la Fédération française de l'assurance (FFA) et la Mutualité française proposent de créer un nouveau contrat responsable complémentaire santé, non obligatoire, auquel serait attachée une garantie dépendance.

[Lire la suite](#)

SOCIÉTÉ INCLUSIVE

219 habitats inclusifs déjà financés dans 8 départements

Le 2^e comité de pilotage national de l'habitat inclusif s'est tenu le 22 novembre 2021, présidé par Emmanuelle Wargon, ministre déléguée chargée du Logement, Brigitte Bourguignon, ministre déléguée chargée de l'Autonomie, Sophie Cluzel, secrétaire d'État aux Personnes handicapées, et Joël Giraud, secrétaire d'État à la Ruralité. Afin d'inclure les départements à s'engager rapidement dans ce modèle, la CNSA (Caisse nationale de solidarité pour l'Autonomie) octroie une aide à la vie partagée (AVP) à tout résident d'un habitat inclusif dont le bailleur ou l'association partenaire a passé une convention avec le département.

[Lire la suite](#)

Fonds d'appui pour des territoires innovants seniors

« Créer des environnements bâtis et sociaux plus adaptés à l'avancée en âge, dans une perspective intergénérationnelle » : c'est l'objectif du fonds d'appui pour des territoires innovants seniors, créé par le gouvernement et financé à hauteur de 8 millions d'euros en 2022 et 2023 pour aider les collectivités à construire des environnements bienveillants pour les seniors. Ce nouvel outil repose sur l'engagement financier et stratégique de la CNSA (Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie) et sera porté et coordonné par le Réseau francophone des villes amies des aînés (RFVAA).

[Lire la suite](#)

Habitat inclusif : un resto à charge élevé

A Yquebeuf (Seine-Maritime), une ancienne maison de retraite devient une maison partagée pour personnes atteintes de maladies neuro-dégénératives. L'idée est d'accueillir les personnes en perte d'autonomie, qui ne peuvent pas restées chez elles, mais qui ne sont pas non plus contraintes d'aller dans un établissement spécialisé comme un Ehpad, explique Arnaud Ringot, chef de projet développement chez Cette famille.

[Lire la suite](#)

ÉCHOS D'AILLEURS

POLITIQUE

Revue de la maladie d'Alzheimer : les politiques publiques doivent intégrer une approche genrée

Sur les 12 facteurs de risque modifiables de démence identifiés par la commission de neurologie du *Lancet* en 2020, plusieurs sont plus fréquents chez les femmes, notamment le faible niveau d'éducation et la dépression. Pour Maria-Teresa Ferretti, cofondatrice et directrice scientifique du *Women's Brain Project*, (Suisse), les différences de sexe (biologiques) et de genre (socioculturelles) dans la maladie d'Alzheimer sont particulièrement pertinentes dans les parcours diagnostique et le parcours médical de la personne malade, qui devrait être optimisé par une neurologie de précision.

[Lire la suite](#)

À SUIVRE

MÉDICAMENT

Etats-Unis : Biogen baisse de moitié le prix de l'aducanumab

Biogen a annoncé une baisse de 50 % du prix de son médicament contre la maladie d'Alzheimer en réaction aux plaintes d'hépatites et de parlementaires américains concernant le prix trop élevé d'un traitement dont les bénéfices cliniques sont incertains. Le traitement coûtera désormais 28 200 dollars (25 015 euros) par patient et par an au lieu de 56 000 dollars (49 676 euros). Plusieurs assureurs privés attendent les nouvelles directives de Medicare, l'assurance-santé du gouvernement américain pour les personnes âgées, avant de couvrir le médicament.

[Lire la suite](#)

Restons en contact sur les réseaux sociaux



Fondation Médéric Alzheimer
30 rue de Prony
75017 Paris

01 56 79 17 91
fondation@med-alz.org

La Fondation Médéric Alzheimer, reconnue d'utilité publique, est habilitée à recevoir des legs et des dons.

[Faire un don](#)